
 
Memória da 27ª Reunião do Grupo Brasileiro de Segurança Operacional de 

Infraestrutura Aeroportuária - BAIST 

 

30 de novembro de 2023 

 
1.  Participantes: 

Nome Organização E-mail 
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Filho 
ANAC paulo.filho@anac.gov.br 

Lucas Ulhôa 
Aeroporto Executivo 

Catarina 
lucasulhoa@spaec.com.br 

Edivanir Almeida 
Terminais Aéreos de 

Maringá - SBMG S.A 
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Beatriz Lagnier Rio Galeão beatrizgil@riogaleao.com 

Rafael Barros ANAC rafael.barros@anac.gov.br 

Raquel Rocha 
Secretaria Nacional 

de Aviação Civil 
raquel.rocha@mpor.gov.br 

Pedro Stochi BH-AIRPORT pedro.stochi@bh-airport.com.br 

Rosa Fernandes 
Aeroportos Brasil 

Viracopos 
rosa.fernandes@viracopos.com 

Robson Alvim 
Aeroporto da Zona 

da Mata 
robson.alvim@cazm.com.br 

Sandrini Coutinho Rio Galeão sandrini.coutinho@riogaleao.com 

Ana Claudia Cruz Rio Galeão anacruz@riogaleao.com 

Carlos Schmid Gonçalves FRAPORT Brasil c.Schmid@fraport-brasil.com 

Cleber 
Terminais Aéreos de 

Maringá - SBMG S.A 
- 

Estela Andrade Rio Galeão estelaandrade@riogaleao.com 

Vinicius Figueiredo ANAC vinicius.figueiredo@anac.gov.br 

Mariana Menezes ABR mariana@abr.aero 

Erica Cruz ANAC erica.cruz@anac.gov.br 

Thiago Mendes SALVADOR-AIRPORT thiago.mendes@vinci-airports.com.br 

Janio Ribeiro BH-AIRPORT janio.ribeiro@bh-airport.com.br 

Eduardo Bernardi ANAC eduardo.bernardi@anac.gov.br 

Othavio Sousa ANAC othavio.sousa@anac.gov.br 
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1. Introdução 

A reunião ocorreu no formato online via Teams. Foi aberta e inicialmente conduzida pela Presidente 

do BAIST, Nathalia Cardoso (ANAC). 

 

2. Resumo das discussões referentes aos subgrupos: 

Os assuntos abordados seguiram a estrutura estipulada na pauta proposta, previamente enviada aos 

membros do grupo. Os tópicos apresentados na Tabela a seguir se referem aos trabalhos dos subgrupos: 

 Assunto Comentários Responsável 

Subgrupo 
Runway 

Excursion 

Vinicius Figueiredo (ANAC) informou que o grupo de trabalho de Runway 

Safety do BCAST estava em São José do Rio Preto (SP) para rodar a 

ferramenta de diagnóstico para gerenciamento de risco em aeródromos, 

baseada em bowtie. Também apresentou o formulário para 

preenchimento dos dados necessários, assim como explicou como 

preencher o documento. Por fim, informou que, após avaliação do 

aeródromo, os dados são compartilhados entre os operadores. 

 

Erica Cruz (ANAC) perguntou sobre a periodicidade da avaliação. Vinicius 

Figueiredo (ANAC) esclareceu que, a princípio, a frequência é combinada 

entre os operadores presentes no BCAST. 

 

Paulo Gonçalves (ANAC) levantou a questão sobre a minimização da 

subjetividade das perguntas constantes no formulário. Também sugeriu 

adicionar uma coluna com o título “o que se espera da avaliação”. 

 

Vinicius Figueiredo (ANAC) mostrou a lista de recomendações do GAPPRI 

(Global Action Plan for the Prevention of Runway Incursions) e informou 

que o documento está na fase de rascunho. Nathalia Cardoso (ANAC) 

sugeriu que os membros do BAIST verificassem a viabilidade de 

implantação de uma ou mais recomendações do GAPPRE (Global Action 

Plan for the Prevention of Runway Excursions) em seus respectivos 

aeroportos (https://flightsafety.org/toolkits-resources/gappre/). 

 

Vinicius Figueiredo (ANAC) apresentou a minuta de Safety Enhancement 

(SE) de Veer-Off após assimilação das contribuições. Havendo a 

publicação, Othavio Sousa (ANAC) se prontificou a enviar o link para 

acessar o documento. 

 

Coordenação 

(Alberto Sayão 

– ANAC) 

Fauna Paulo Gonçalves (ANAC) relatou sobre o webinário realizado pela ANAC 

referente ao Portal Único de Notificação, em que foram sanadas dúvidas, 

inclusive sobre continuidade do SIGRA. 

Representante 

na CNRF 

(Paulo 

Gonçalves – 

https://flightsafety.org/toolkits-resources/gappre/


 
Referente ao projeto de genoma, Raquel Rocha (Secretaria Nacional de 

Aviação Civil) relatou que mensalmente é realizado um fórum para troca 

de experiências entre os aeroportos participantes. Raquel Rocha 

(Secretaria Nacional de Aviação Civil) e Estela Andrade (Rio Galeão) 

relataram sobre a aproximação com os mecânicos de manutenção para 

estes colaborarem no projeto. 

Raquel Rocha (Secretaria Nacional de Aviação Civil) informou sobre a 

publicação da Portaria 624/2023 do MAPA (Ministério da Agricultura e 

Pecuária), que prorrogou por mais 180 dias o estado de emergência 

zoossanitária, em todo o território nacional, em função do vírus da 

influenza aviária H5N1 em aves silvestres no Brasil. 

Referente ao Decreto de controle de fauna nas imediações dos 

aeródromos, Raquel Rocha (Secretaria Nacional de Aviação Civil) 

informou que a Nota Técnica sobre o assunto seguirá para consulta 

jurídica dentro da SAC. 

Paulo Gonçalves (ANAC) informou que na próxima reunião da CNRF deve 

ser escolhido o novo presidente da Comissão. 

ANAC, Estela 

Andrade – Rio 

Galeão, 

Raquel Rocha 

– Secretaria 

Nacional de 

Aviação Civil) 

Subgrupo 
Riscos Externos 
à Aviação (risco 

baloeiro) 

Raquel Rocha (Secretaria Nacional de Aviação Civil) relatou que a data 

prevista para a próxima reunião do subgrupo é dia 06/12/2023, com a 

presença de representante do DECEA. Também informou sobre a 

necessidade de readequação das metas de entrega do subgrupo. 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou que participou da última reunião do 

Comitê de Safety da ANAC e relatou que houve interesse da Diretoria da 

ANAC no trabalho desenvolvido pelo subgrupo. 

Coordenação 

(Raquel Rocha 

– Secretaria 

Nacional de 

Aviação Civil) 

Subgrupo 
Escalabilidade 

de 
Regulamentos 

para 
Aeroportos 

Menores 

Lucas Ulhôa (Aeroporto Executivo Catarina) relatou sobre a apresentação 

no Infoshare Brazil 2023 – desafios de operações em aeroportos que não 

possuem torre de controle –, a qual rendeu bastante discussão no evento. 

Referente às novidades do subgrupo, Lucas Ulhôa (Aeroporto Executivo 

Catarina) relatou que ainda não houve reunião com representante da 

CCR. Também informou que a data prevista para a próxima reunião do 

subgrupo é dia 05/12/2023. 

Coordenação 

(Lucas Ulhôa – 

Aeroporto 

Executivo 

Catarina) 

Subgrupo 
Estudos do 
RBAC 153 

Pedro Stochi (BH-AIRPORT) se prontificou a enviar o regimento interno 

do subgrupo para publicação na página do BAIST. 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou que há interesse da ABR em integrar 

o subgrupo. 

Coordenação 

(Pedro Stochi 

– BH 

AIRPORT) 

Subgrupo Níveis 
de Serviços 

entre ESATAs e 
Operadores 

Aeroportuários 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou que o cargo de coordenador do 

subgrupo continua vago. 

Coordenação 

(a definir) 



 
 

3. Outros assuntos (Pauta aberta) 

 

a. Planejamento das atividades do BAIST para 2024 

Nathalia Cardoso (ANAC) sugeriu atualização dos jobcards dos subgrupos. 

 

b. Devolutivas das reuniões extraordinárias do BAIST 

Nathalia Cardoso (ANAC) informou sobre sugestão de Raquel Vieira (FRAPORT Brasil) 

proveniente da reunião extraordinária sobre pneus na aviação: elaborar material de 

orientação sobre FOD em parceria com Renato Silva (Michelin). 

Sobre a reunião extraordinária em que foi abordado o Portal Único de Notificação, Othavio 

Sousa (ANAC) se prontificou a verificar a possibilidade de envio do link para acessar vídeo 

desta reunião na íntegra. 

 

c. Proposta de nova logomarca dos grupos BAST 

Othavio Sousa (ANAC) apresentou a proposta de nova logomarca dos grupos BAST, incluindo 

a do BAIST. Não houve sugestões nem objeção por parte dos presentes. 

Othavio Sousa (ANAC) se prontificou a enviar aos membros o arquivo com a nova logomarca. 

 

d. Reunião do Comitê de Safety da ANAC 

Nathalia Cardoso (ANAC) mostrou a apresentação feita na última reunião do Comitê de Safety 

da ANAC, quando naquela ocasião foi feita uma explanação sobre o trabalho do BAIST. 

Também deu um feedback sobre o ocorrido nesta reunião. Por fim, informou que vai fazer o 

follow-up junto à Diretoria da ANAC para viabilizar o evento de cultura de segurança 

operacional na alta gestão. 

 

e. Atualização da página do BAIST 

Raquel Rocha (Secretaria Nacional de Aviação Civil) informou que o nome da SAC (Secretaria 

Nacional de Aviação Civil) na página do BAIST está errado. Othavio Sousa (ANAC) se 

prontificou a solicitar esta correção. 

 

f. Proposta de subgrupo para perigo de fauna 

Paulo Gonçalves (ANAC) sugeriu a criação de um subgrupo no BAIST para estudar assuntos 

referentes a perigo de fauna. 



 
Estela Andrade (Rio Galeão) explicou que, a princípio, a CNRF tinha prazo para encerramento 

das atividades. Também expôs a necessidade de não haver redundância dos trabalhos na 

CNRF e no BAIST. Por fim, concordou com a proposta em questão. 

Raquel Rocha (Secretaria Nacional de Aviação Civil) vê dificuldade na continuação da CNRF e 

também concordou com a proposta. 

Paulo Gonçalves (ANAC) relatou que as reuniões da CNRF ficaram mais escassas ao longo do 

tempo. 

Nathalia Cardoso (ANAC) enfatizou a necessidade de deixar claro quais temáticas seriam 

tratadas e quais seriam as entregas do subgrupo no BAIST. 

Raquel Rocha (Secretaria Nacional de Aviação Civil) se prontificou a conversar com o pessoal 

da CNRF para sondar um possível escopo de trabalho para o subgrupo no BAIST. 

Mariana Menezes (ABR) concordou com a proposta de criação do subgrupo. 

 

g. Votação para entrada da ABR (Aeroportos do Brasil) no BAIST 

Nathalia Cardoso (ANAC) colocou para votação a adesão da ABR (Aeroportos do Brasil) ao 

BAIST. Como não houve óbice, a adesão desta organização foi formalizada. 

 

 

4. Tarefas definidas: 

 Assunto Encaminhamento Responsável 

Runway Excursion 

Apresentação de reportes e de outras informações discutidas 

no BCAST referentes a Runway Excursion. 

Envio do link de acesso ao SE de Veer-Off (após publicação). 

Representante no 

BCAST (Alberto 

Sayão – ANAC) 

Othavio Sousa 

(ANAC) 

Fauna 
Apresentação do andamento dos trabalhos da CNRF. 

Apresentação de proposta de trabalho para novo subgrupo. 

Representante no 

CNRF (Paulo 

Gonçalves – ANAC, 

Estela Andrade – Rio 

Galeão, Raquel 

Rocha – Secretaria 

Nacional de Aviação 

Civil) 



 
Subgrupo 

Escalabilidade de 
Regulamentos para 

Aeroportos 
Menores 

Apresentação do andamento dos trabalhos. 

Coordenação (Lucas 

Ulhôa – Aeroporto 

Executivo Catarina) 

Subgrupo 
Estudos do RBAC 

153 

Apresentação do andamento dos trabalhos. 

Coordenação (Pedro 

Stochi – BH-

AIRPORT) 

Subgrupo 
Riscos Externos à 

Aviação (risco 
baloeiro) 

Apresentação do andamento dos trabalhos. 

Coordenação 

(Raquel Rocha – 

Secretaria Nacional 

de Aviação Civil) 

Subgrupo ESATAs Escolha do novo coordenador. 
Coordenação (a 

definir) 

Planejamento para 
2024 (assuntos 

diversos) 

Atualização dos jobcards dos subgrupos. 
Coordenadores dos 

subgrupos 

Reuniões 
extraordinárias do 

BAIST (assuntos 
diversos) 

Verificar a possibilidade de envio do link para acessar vídeo da 

reunião extraordinária sobre Portal Único de Notificação. 

Othavio Sousa 

(ANAC) 

Nova logomarca 
dos grupos BAST 

(assuntos diversos) 

Enviar aos membros o arquivo com a nova logomarca do BAIST. 
Othavio Sousa 

(ANAC) 

Encaminhamentos 
da reunião do 

Comitê de Safety 
da ANAC (assuntos 

diversos) 

Viabilização do evento de cultura de segurança operacional na 

alta gestão. 

Nathalia Cardoso 

(ANAC) 

Página do BAIST 
(assuntos diversos) 

Solicitar correção do nome da SAC (Secretaria Nacional de 

Aviação Civil) no site do BAIST. 

Othavio Sousa 

(ANAC) 

 

 

5. Considerações finais 

 
a. Os assuntos que permanecem abertos nesta pauta serão retomados na próxima 

reunião, incluindo a situação atual de cada subgrupo.  
b. Data da próxima reunião: a definir. 

 


